

## COMMUNIQUÉ DE PRESSE

*Le Programme d'Accueil en Urgence des Scientifiques et des Artistes en Exil (PAUSE), porté par le Collège de France depuis 2017, lance un appel d'urgence à l'État et à la société civile. L'action pionnière de la France, premier et longtemps unique pays à avoir organisé des évacuations depuis Gaza sur la seule base du statut de scientifique, d'artiste ou d'étudiant, est aujourd'hui doublement menacée.*

### **25 lauréats PAUSE et leurs familles toujours piégés à Gaza : les évacuations doivent reprendre sans délai**

A la suite de la suspension par la France des évacuations depuis août 2025, 25 artistes et scientifiques et leurs familles (plus d'une centaine de personnes), sélectionnés et officiellement soutenus par le programme PAUSE, demeurent piégés à Gaza dans des conditions de survie insupportables, alors qu'un emploi, un logement et tout un réseau d'accueil les attendent en France.

Le décès tragique de l'architecte lauréat Ahmed Shamia en mai 2025 des suites d'un bombardement israélien est la preuve, s'il en fallait, de l'urgence à agir. Le maintien de ce blocage fragilise la cohérence de la position française, entre la reconnaissance d'un Etat de Palestine et l'inaction face au sort des artistes et des scientifiques palestiniens que la France s'est engagée à soutenir à travers le programme PAUSE.

Alors que l'Irlande, le Royaume-Uni et, hier, l'Italie ont organisé des opérations d'évacuations (médicales et pour des étudiants), il est urgent que la France puisse elle aussi reprendre ses évacuations pour venir en soutien aux Palestiniens de Gaza.

### **Plus d'une centaine de dossiers déposés en cette rentrée, la possibilité financière de n'en soutenir que 15**

Malgré un afflux record de plus de 100 nouvelles candidatures (majoritairement de Gaza), le programme est confronté à un immense défi financier : l'enveloppe budgétaire exceptionnelle promise par l'État pour faire face aux besoins n'a à ce jour pas été versée. Elle est même menacée par l'annonce d'un possible gel de crédits.

Sans cet effort financier urgent (objectif de 3 millions d'euros immédiats), PAUSE sera contraint à l'impossible dans le contexte géopolitique actuel : devoir arbitrer entre des candidatures parfaitement recevables de scientifiques et d'artistes, pour la plupart en danger de mort imminent.

**PAUSE appelle à l'activation urgente des fonds promis par l'Etat et à une mobilisation citoyenne, des entreprises et des fondations. L'enjeu est historique : il en va de la crédibilité de la France de se montrer à la hauteur de son devoir d'hospitalité et de solidarité face à la situation à Gaza et aux autres crises majeures.**

---

#### **Contact presse :**

Marion Gués Lucchini

[pause@college-de-france.fr](mailto:pause@college-de-france.fr)

Tél : 01 44 27 18 66

II, place Marcelin Berthelot  
75231 - PARIS CEDEX 5  
[www.programmepause.fr](http://www.programmepause.fr)